

D'var Torah du Rabbin Didier Kassabi

Rabbin de Boulogne

Vayéchev 5786, 23 Kislev 5786

Yossef est envoyé par son père pour prendre des nouvelles de ses frères et du troupeau. Bien qu'il connaisse les sentiments de ses frères à son égard, Yossef accepte immédiatement de faire ce que son père lui ordonnait.



Commentaire sur la Paracha par le
Rabbin Didier Kassabi

Alors qu'il s'approchait de ses frères, ils se dirent : « Voici venir le maître des rêves. Et maintenant, allons, tuons-le et jetons-le dans un des puits et nous dirons : « une bête sauvage l'a dévoré Nous verrons alors ce que deviendront ses rêves ». D'après le sens littéral du verset, les frères donnent l'impression de vouloir totalement maîtriser la situation. Ils imaginent pouvoir intervenir en jetant Yossef dans un puits afin d'empêcher la réalisation de ses rêves.

Dans son commentaire sur ce verset, RaShl nous propose une autre interprétation. D'après lui, il y a une césure dans le texte. Ce sont bien les frères qui dirent : « jetons le dans un puits », mais la fin du verset ne sort pas de leur bouche. C'est D-ieu qui prononce ces mots. Voici donc la lecture que nous devons faire de ce passage :

Les frères se dirent : « Débarrassons-nous de notre frère en le jetant au fond d'un puits, pour être sûr que ses rêves ne se réaliseront jamais ».

Sur ce, D-ieu intervient en disant : « Pensez-vous vraiment que les choses sont entre vos mains ? Certainement pas ! Les rêves de Yossef sont des prophéties qui émanent de moi. Quoi que vous essayiez de faire, je ferai en sorte qu'ils se réalisent ».

C'est une leçon d'une profondeur exceptionnelle qui nous est livrée ici. L'homme est au centre de l'œuvre de la création depuis la nuit des temps. Il est dans l'action constante et il peut avoir l'impression de maîtriser et d'orienter toute histoire humaine. Il peut même avoir l'impression de pouvoir dépasser ou même retirer la place de D-ieu de cette orientation générale.

L'histoire de Yossef et de ses frères vient remettre les choses à leurs places. Les frères pensaient pouvoir effacer les rêves de Yossef en le jetant au fond d'un puits. La suite des événements viendra nous montrer que ni le puits, ni les nomades, ni même les prisons égyptiennes ne pourront représenter le moindre obstacle face à la volonté divine. Cette clé de lecture doit être celle que nous utilisons pour lire l'ensemble de l'histoire juive.

« Nombreux sont les désirs dans le cœur des hommes, mais seule la volonté de D-ieu subsistera ».

Nous avons des rêves et des espérances que nous caressons depuis nos Patriarches. Beaucoup ont essayé de les étouffer en employant toutes sortes de stratagèmes. Mais nous ne devons pas oublier que rien ne peut contraindre HaShem à modifier son plan à notre égard.